

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio.

La mano del número corriente, 50 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así, éste como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo».

El que no sabe es como el que no ve.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

LA CIUDAD DE MILAN.

Milan es una ciudad italiana antiquísima, capital del antiguo Gobierno de su nombre, llamado Milanesado, en el reino Lombardo-Veneto. Para los españoles tiene Milan especialísimo interés, por cuanto es una de las poblaciones que más huellas conservan de la prolongada dominación de España en Italia; que, en cuanto hace á Milan, se prolongó desde mediados del siglo XVI hasta el XVIII. No es, pues, de extrañar que las mantillas, las capas y demás rasgos de la fisonomía española, constituyan todavía buena parte de la milanesa.

Milan ha sido célebre por sus artistas, y especialmente lo fue por la fabricacion de armaduras, durante la época en que se empleaba este medio de defensa en los combates. La catedral es una de las más hermosas joyas del arte gótico. Fabricada de mármol blanco, brilla al sol como si fuese de cristal. Su célebre teatro de la Escala es, por decirlo así, el Capitolio musical del mundo y acredita la educación artística del público milanes. Esta ciudad, que no baja hoy de 150 mil habitantes, es patria de muchos grandes hombres, entre los que sobresalen el pintor Leonardo de Vinci, el geómetra Cavalieri, la célebre Agnesi, que ganó una cátedra en la Universidad de Bolonia, y varios Papas.

CONVERSACIONES AL VUELO.

EL CARTEL.

Pepe.—¿Qué hará allí tanta gente en aquella esquina? Parece que están leyendo algun cartel. ¿Qué será?

Joaquin.—Tomá, ¡qué ha de ser! El cartel de los toros. Es lo único que, en materia de lectura, puede llamar aquí la atención de todo el mundo.

Pepe.—Hombre, me alegraría que te equivocases.

Joaquin.—No tengas cuidado, que no me equivoco, por desgracia. Conozco mi gente. ¿Lo ves? Plaza de toros, con letras de á cuarta.

Pepe.—Tenias razon. ¿Pero cómo se conseguiria quitar al público esa afición á las peleas sangrientas?

Joaquin.—Pues tú bien aficionado eras ántes. ¿Cómo es que ya no lo eres?

Pepe.—Te lo diré. La primera corrida de toros que perdí, fué por concluir de leer *Los ingleses en el polo norte*, de Julio Verne. ¡Me gustó tanto aquel libro! Después me acuerdo que me engolfé en la lectura de la *Astronomía popular*, de Camilo Flammarion, y ello es que empecé á olvidarme de los toros. Más adelante, ya sabes que me dediqué á la Química, la Microscopia, la Botánica, y aquello concluyó con mi insustancial deseo de ver morir caballos, toros y quizá hombres; dejé de



LA CIUDAD DE MILAN, A VISTA DE PAJARO.

extasiarme ante el malgastado valor y, el no más útil arte de los toreros; y aquí me tienes deseando que desaparezca ésta fiesta nacional, encargada de perpetuar nuestra ferocidad, y afiliado á la Sociedad protectora de los animales y de las plantas.

Joaquin.—Perfectamente; pues ya sabes el camino para alejarse de esa afición dañosa y llegar á lo útil: no hay más que enseñar al espíritu otros goces mayores que el de los toros. El goce de saber es eficaz remedio. Instruyamos deleitando y los deleites de la falta de instruccion habrán concluido.

UNA SUEGRA.

Una criada de servir.—Me he encontrado en la compra á la Maria, que está muy mala la pobre, y preguntándola yo por su niño, que ya sabe usted que le ha tenido que quitar el pecho y darle con biberon, pasa una mujer, que segun luego me dijo la Maria es su suegra, y dice con mucha sátira: «Eso es, conmigo tienes mucha

prisa, y luego estás hablando con otra.» Yo me quedé helada.

La señora.—La falta de buena educación hace eso y mucho más. Esa mujer maltrata sin motivo á su nuera, indispone el matrimonio de su hijo, y siembra el daño, sin conocimiento; dejándose llevar nada más que de lo que siente en el instante, y sintiendo á tontas y á locas, como no puede menos de suceder cuando no se sabe distinguir el bien y el mal.

La buena educación no solamente suaviza y dirige mejor nuestros impulsos, sino que nos advierte cuándo no son buenos, y nos hace entender que no debemos seguirlos. Esto es ser prudentes. Hay personas que por naturaleza son más delicadas y despiertas que otras, y así proceden mejor que ellas; pero la enseñanza y buen ejemplo nos favorecen á todos.

La criada.—No, pues lo que es la suegra de la Maria no se conoce que ha tenido mucho buen ejemplo ni mucha enseñanza.

La señora.—Pues aprendamos con esto la necesidad de aprender.

DEBER DEL LABRADOR RICO.

Leoncio.—¿Puede que me quiera enseñar á mi á arar el señorito ese! Tendria gracia!

D. Felia.—Yo creo que ese señorito, como tú dices, no ha pensado en enseñarte á manejar el arado que tu usas, sino solamente hacerte saber que hay otros arados y otros instrumentos y máquinas de labranza, que ahorran trabajo al hombre y dan mejor resultado.

Leoncio.—Sí, ¡si lo que es la gente de levita entiende mucho de labranza!

D. Felia.—Ese es el mal; que creáis saberlo todo y no sea cierto. ¿Cómo habéis de adelantar, y cómo ha de adelantar España, negándoos á aprender? Una de las consecuencias del horror que tenéis á recibir lecciones de nadie, es: que sale tan caro el trigo cultivado en España, por el método antiguo, que, á pesar de los derechos de aduana y de transporte, todavía tiene cuenta comprar, en los puertos de nuestro país, el trigo que traen á ellos desde los Estados- Unidos de América. Nada menos que desde América. ¿Y sabes por qué lo traen tan barato?

Leoncio.—Yo, no señor.

D. Félix.—Hombre, gracias á Dios que eres franco. Pues mira, pueden producir allí tan barato el trigo, nó por que sacrifiquen á los pobres jornaleros, pagándoles mal, todo al contrario, sino porque emplean mucho arado de vertedera, mucho arado de vapor, muchas máquinas segadoras y trilladoras, movidas por el vapor ó por caballerías, mucho abono y mucha alternativa de cosechas.

Leóncio.—De luengas tierras, luengas mentiras.

D. Félix.—En fin, vosotros aprenderéis cuando veáis la verdad. A los labradores ricos toca hacérsela ver.

UNA SEÑAL.

El grado de civilización de las naciones se conoce por muchas señales; pero es una de las más seguras el grado de importancia y de respeto que se concede al público. Si, al visitar un país, observáis que las aceras de sus ciudades no están invadidas por porteras, vendedores y muchachos, que establecen tranquilamente en ellas sus sillas, sus mercancías ó sus juegos; que sus ferrocarriles no retrasan injustificablemente las salidas ó llegadas de los trenes; que sus empleados públicos son atentos y serviciales, y que sus autoridades todas son fáciles y comunicativas, no haciendo misterio de sus actos oficiales: entonces no podréis dejar de formar buena opinión de la que inspira allí el público; que es como si dijéramos, la opinión que allí tienen unos de otros. Esta es la exacta medida de lo que todos ellos valen; pues el común sentido les lleva á hacerse recíproca justicia.

SECRETOS, INVENTOS Y RECETAS ÚTILES.

Saneamiento de terrenos.

La desecación y consiguiente saneamiento de terrenos pantanosos, puede lograrse dirigiendo fuera de ellos las aguas que los encharcan, á favor de trincheras á cielo abierto ó por medio de conductos subterráneos. Este último arte ó modo de desaguar los terrenos, que es el que ofrece mayor número de ventajas, fué ya conocido de los antiguos romanos, por más que en nuestros días se haya perfeccionado no poco. Los desagüaderos cubiertos duran más, sirven mejor, no estorban para la labor y no quitan tierra. Lo mejor para construirlos es abrir trincheras cuyos lados vayan inclinados en forma de talud, y en cuyo fondo se coloquen tubos de barro enchufados sencillamente. Estos desagüaderos deben comenzarse á abrir por la parte más declive del terreno, á fin de que las aguas corran y no dificulten los trabajos. La inclinación ó pendiente del fondo debe ser todo lo más perfecta que se pueda; pues en esto se funda la mayor utilidad de la obra.

El ancho de las trincheras de desagüe debe ser el menor posible, para no trabajar sino lo meramente necesario. Basta, pues, que quepa el trabajador. El alto de estos desagüaderos varía entre un metro y metro y medio; pero es altamente conveniente que á la mitad de esta profundidad escave el operario la tierra como para hacer, desde allí, una trinchera nueva más estrecha y hasta donde alcance con sus herramientas (véase la figura adjunta), á fin de que por este fondo, donde él no ha de meterse, corran las aguas y se coloque la cañería de barro que ha de facilitar la conducción de ellas fuera del terreno. El operario puede así andar con comodi-

dad, y aun en seco, tan pronto como el desagüe se ha establecido debidamente. Los enchufes de



Forma de una trinchera de desagüe.

los tubos de barro no se cerrarán con betún alguno; á fin de que el agua exterior entre por las juntas y pueda así correr por dentro. Estos tubos deben ser cilíndricos, ó sea completamente redondos; pues todas las tentativas hechas para mejorar el servicio que prestan, dándoles otras formas, nunca han mejorado este servicio y siempre le han encarecido. Estos tubos se hacen á máquina en los buenos tejares ó fabricas de ladrillo y demás piezas de cerámica.

Aunque con menos ventajas, también se emplean las tejas, puestas sobre ladrillos, para suplir la tubería de barro; echando luego la tierra encima y apisonándola al principio con cuidado. Queda así efectivamente un conducto subterráneo; pero ya se comprende que tiene, que hacer menos buen servicio y ha de descomponerse y tener más quebras que los tubos ó caños de barro cocido. Todavía es peor no colocar sino las tejas, suprimiendo los ladrillos ó baldosas, en la creencia de que basta la dureza del terreno, donde la hay. Pero esta economía resulta luego carísima; pues la arcilla se reblandece con la acción del agua y el aire combinados; húndense las tejas, y el conducto queda prontamente cegado. Lo mismo puede decirse del recurso, ideado por algunos, de echar cascote en el fondo del desagüadero y tapar luego, ó bien aprovechar piedra, donde la hay, para hacer un canaleta más en regla. Nada de esto resiste al agua y á los topes, etc. No es lo mismo llenar de cantos el fondo de la trinchera, allí donde los cantos abundan mucho; porque el agua corre entre ellos y resisten bien á la tierra, topes y demás.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

La ex-Emperatriz de los franceses, nuestra compatriota D.^a Eugenia de Montijo, condesa de Teba, se ha embarcado para el cabo de Buena Esperanza (extremidad Sur de Africa), con objeto de visitar el sitio donde pereció á manos de los zulús su hijo único, el ex-príncipe imperial Eugenio Luis. Acompañan á esta noble madre varias personas de su mayor amistad y algunos servidores; entre ellos el asistente de su desgraciado hijo.

Arrécian las dificultades que los Estados Unidos oponen á la apertura del istmo de Panamá, conforme al proyecto aprobado por el Congreso internacional de París, y de cuya ejecución está encargado el eminente Sr. Lesseps, á quien el mundo es deudor de la apertura del istmo de Suez. Los Estados Unidos posponen en esto el interés público al suyo propio, según el Gobierno aquel le entiende. Esperamos que la opinión unánime de las naciones civilizadas, vencerá esa estrecha preocupación, y que los Estados Unidos de América llegarán á comprender que nó puede haber daño para ellos en el beneficio general; siendo injusto, en todo caso, que piensan en sacrificar este beneficio á su particular provecho. El Sr. Lesseps ha decidido embarcarse de nuevo para Europa, visto el giro que va tomando tan importante asunto. A lo menos, así lo dicen algunos periódicos.

El periódico *El Imparcial* publica un interesante artículo titulado: «La emigración á Buenos Aires pintada por sí misma», para demostrar lo ilusorio de la fortuna que allí van á buscar anualmente 10 ó 12.000 españoles; la inmensa mayoría de los cuales solo encuentra la miseria lejos de la patria,—que es miseria doble,—y los atropellos propios de la guerra civil y el desconcerto en que aquella nación vive todavía.

Las últimas grandes lluvias han producido en España grandes crecidas de los ríos, algunos de los cuales se han desbordado, inundando más ó menos estension de terrenos. La villa de Alcira, situada á orillas del Júcar, ha sido inundada el día 27 del pasado, y se temía que lo fuera nuevamente Murcia. Pero esto último no se ha verificado, por más que el río Segura ha subido cerca de cuatro metros sobre su nivel ordinario. En Alcira no ha habido desgracias personales.

Segun las últimas noticias, ha habido en Moqueña una batalla entre las tropas chilenas y peruanas. Un telegrama del *Heraldo*, de Nueva York, presenta como vencidas las primeras, con pérdida de 1.300 hombres fuera de combate. Pero hay motivo para dudar de este aserto, una vez que el ministro plenipotenciario de Chile en Washington (capital de los Estados Unidos) ha recibido un telegrama de su Gobierno, anunciándole que 14.000 chilenos han ocupado á Moqueña.

Los ingleses del Afganistan esperan un ataque general de los indígenas. El 26 del mes pasado fué atacado, aunque sin éxito, el fuerte Battge, cerca de Gandamak, ocupado por los ingleses.

Dice un periódico inglés que el Gobierno chino se propone reclamar del portugués la entrega de Macao, fundándose en que los portugueses ocuparon dicho territorio sin permiso de China, sin estar en guerra con ella y sin tratado de ningún género.

El rey de Siam (Indo-China) viene á Europa, y regresará á su país por los Estados Unidos. Nos alegramos, por que la comunicación entre los hombres favorece su civilización. Así es que facilitar aquella es facilitar ésta, como ésta lo hace á su vez con aquella.

El emperador de Rusia ha autorizado al nuevo rey de Bulgaria, Alejandro I, para que reclute 5.000 hombres en Rusia, con destino al ejército búlgaro.

El mismo emperador ha dispuesto la reunion en la capital (San Petersburgo) de una asamblea consultiva, compuesta de representantes de las Diputaciones provinciales. Se añade que si las circunstancias obligasen á dar á esta Asamblea un carácter electivo y legislativo, ó sea constitucional, abdicaría el actual emperador Alejandro en su hijo.

En Santiago de Chile se han volado varios edificios de la maestranza de artillería, pereciendo unos treinta hombres. Gracias al valor sereno del coronel de artillería Sr. Maturana, secundado por sus soldados, primeramente, y los bomberos despues, se impidió la comunicación de los incendios al polvorin, que contenía unos 500 quintales de pólvora.

Los periódicos de la república de Colombia (América central), á la que corresponde el istmo de Panamá, cuya canalización ha de hacer comunicarse los grandes Océanos Atlántico y Pacífico, protestan contra toda ingerencia estrana,

bien sea de los Estados Unidos ó de Europa, capaz de amenguar los fueros de su soberanía, y así en lo que concierne á la construcción de ese canal, como en cualquiera otra clase de asunto. Y esto lo dicen á propósito de la especie de protectorado que los Estados Unidos quieren ejercer sobre el proyectado canal de Panamá, á la voz de Monroe: «América para los americanos.» El pueblo de Colombia entiende que si América ha de ser para los americanos, Colombia es para los colombianos.

Ha llegado á Madrid el nuevo representante de los Estados Unidos de América, Sr. Fairchild; á cuyo caballero le faltó el brazo izquierdo, que le fué llevado por una bala de cañon en la batalla de Gettysburg, durante la última guerra entre los esclavistas del Sur y los abolicionistas del Norte de aquel país. Este es el segundo diplomático norte-americano mutilado en tan gigantesca guerra, que viene á representar su nación cerca de la nuestra; pues el Sr. Sickles, antecesor del Sr. Fairchild en Madrid, hace pocos años, habia perdido una pierna en dicha guerra.

Se han abierto en la calle de Rodas de Madrid cuatro nuevas escuelas municipales, en un mismo edificio y perfectamente dispuestas para cumplir su elevado objeto, con los mejores elementos de enseñanza y de buena higiene. Con este motivo, *La Reforma* elogia al Comisario de escuelas del Ayuntamiento de Madrid, D. Justo Gómez, que, sin salirse de los presupuestos, ha hecho en su tiempo verdaderas maravillas en el ramo interesantísimo puesto á su cuidado. También elogia el mismo periódico al dueño del edificio, D. Pedro Amand y Mulé, de nación francés, que ha contribuido mucho al buen éxito. Estas escuelas, aireadas, llenas de luz, con jardín á la inglesa y su magnifico material de enseñanza, son cuatro, como hemos dicho: una de niños, otra de niñas, una de párvulos y otra de adultos.

El presidente de la República francesa ha dado dos decretos, por uno de los cuales se declara disuelta en Francia la Compañía de Jesús, se expulsa del país á los jesuitas extranjeros y se obliga á los nacionales á dispersarse, evacuando en el improrogable término de tres meses todas las casas, seminarios, colegios y demás establecimientos de la Compañía. Por el segundo decreto se manda á las demás Congregaciones y Comunidades religiosas no autorizadas legalmente, que dentro del mismo plazo de tres meses presenten á las autoridades sus reglamentos y estatutos, á fin de que estos obtengan el reconocimiento y aprobación legales. En lo relativo á Congregaciones y Comunidades de hombres, el Gobierno presentará á las Cortes proyectos especiales de ley. Las Comunidades y Congregaciones de mujeres podrán ser autorizadas por el Presidente de la República, mediante un informe favorable del Consejo de Estado.

En la tarde del día 30 de Marzo último se ha inaugurado en Madrid la magnífica Estacion de cristal y hierro levantada en quince meses por la empresa del ferro-carril de Madrid á Ciudad-Real. Asistieron al acto la familia real y muchos funcionarios públicos y personas distinguidas; dirigiendo al Rey un discurso alusivo el señor marqués de Cabra, presidente del Consejo de Administración de la Compañía. El Rey contestó á este discurso, expresando su satisfaccion por acontecimiento tan favorable á los intereses de la nacion española; y acto continuo entraron á un tiempo en la soberbia estacion cinco trenes de á 20 coches; los cuales, con sus rugientes locomotoras adornadas con trofeos de banderas,

acompañaban de una manera estrepitosa é imponente á la banda del regimiento de ingenieros, cuya tropa hacia los honores á la familia real y al grato sucesor que allí la conducía. La nueva Estacion de las Delicias pasa por ser la primera de su género en Europa; no habiendo otra que la de Orleans, en Francia, que se la aproxime. Ha costado siete millones de reales, tiene 11,000 metros cuadrados de superficie, y una altura de 22 metros y medio en su centro.

Para el Tribunal superior que ha de constituirse en Egipto con individuos de las principales naciones, á fin de arreglar las difíciles cuestiones financieras y otras que trabajan á aquel país, ha sido elegido por el Gobierno español D. Emilio Ollóqui, ex-consul general y ex-gobernador civil, abogado y literato distinguido. Los individuos de este Tribunal tienen 6,000 duros anuales, asignados por el Gobierno egipcio, además de viaje pagado.

Continúan sin descanso en el Ampurdan (Gerona) los trabajos contra la filoxera presentada en aquellos viñedos. Las inyecciones de sulfuro de carbono producen un efecto admirable, pues acaban como por ensalmo con el devastador insecto. Es un verdadero remedio. Las brigadas de exploracion han hallado últimamente dos nuevas salpicaduras de filoxera en término de Figueras y de Vilafant. Lo que no sabemos es el estado de los trabajos contra la filoxera en los viñedos de Málaga; pero creemos que no se habrán dado al olvido.

El infatigable Sr. D. Fernando de Lesseps está recorriendo actualmente los Estados Unidos de América, dando conferencias en todas partes para convencer de la perfecta utilidad, sin mezcla alguna de peligro, que la canalizacion del istmo de Panamá ofrece á los Estados Unidos, como al mundo entero. Se asegura que el pueblo norte-americano oye gustoso al Sr. Lesseps y concede sus simpatias á la empresa colosal de que se trata; pudiendo confiarse en esta actitud de la opinion pública de aquel país, para esperar que sean vencidos los obstáculos que allí oponen al Canal de Panamá ciertos hombres que, como sucede en todas partes, exaltan con un objeto interesado el patriotismo y demas cualidades de las multitudes. En Boston ha habido una gran reunion de ingenieros y comerciantes, que han aprobado el proyecto de Lesseps.

COSECHAS Y MERCADOS.

La baja de los cereales se ha notado grandemente en el último mercado de Arévalo (Avila) correspondiente al día 30 del pasado mes de Marzo. A pesar de no haber entrado sino 1,500 fanegas de trigo, 150 de centeno, 300 de cebada y otras tantas de algarrobas, se ha vendido el primero, de 54 á 54 y cuartillo las 94 libras; el segundo, de 36 y medio á 37 las 92 libras; la tercera, de 26 á 27 fanega, y las últimas, de 28 á 29. El trigo superior no ha pasado de 55 á 55 y medio. En Palencia, á las últimas noticias, corria el trigo de primera, de 57 á 57 y medio las 92 libras; la cebada, de 27 á 29 fanega; avena, de 22 á 22 y medio; garbanzos, de 200 á 220. En Villada, de la misma provincia, el trigo á 55; cebada, de 29 á 30; garbanzos, de 160 á 200. En Ocaña, el trigo está todavía á 62 reales, pero la cebada á 23, y la avena á 16. Las patatas siguen en este mercado á 7 reales arroba; el arroz, de 27 á 35; aceite nuevo, á 41; vino, á 12 y

medio; petróleo, 50 reales lata, con derechos de consumo; tocino fresco, á 28 cuartos libra y añejo á peseta. En Ciudad-Real ha bajado la cebada hasta 17 y 18 reales fanega; defendiéndose el centeno entre 36 y 36 y medio. El trigo se cotiza desde 51 á 57, segun clase. Las patatas, á 6 y medio la arroba, y el bacalao, á 36.

Los vinos siguen firmes en la Rioja, y aun en algunos pueblos han ganado dos y más reales en cántara; vendiéndose á 19 reales la cántara de ocho azumbres, donde hasta ahora no habia pasado de 17. En el partido de Najera se han despachado algunas partidas de vinos claretes al precio de 15 reales cántara. Lo propio sucede en Navarra, donde la extraccion para Francia continúa muy grande. En Francia siguen cotizándose en alza nuestros vinos, por la fuerza de la necesidad que tienen de ellos. Los cereales, en cambio, bajan en Navarra y Rioja, como en todas partes; mas el pan no baja en proporecion, lo cual no es justo.

En general, el estado de los campos es tan bueno, que no solo en España, sino en toda Europa y América, están en baja decidida los cereales. Este hermoso cuadro está afeado por lo que sucede en Galicia, donde la miseria es tal, que obliga á emigrar familias enteras, y á que los pobres tengan que comer hasta yerbas y raíces del campo. Ya hemos hablado repetidas veces de los precios descomunales á que allí se han estado vendiendo los cereales durante todo el invierno; no comprendiéndose cómo esto no anima á los especuladores en granos, así como á los hombres de Estado y de corazon. En la estacion de Bilbao se vende el vino de Rioja tinto hasta 23 reales y medio la cántara; el navarro, 24 y medio; el aragonés, seco y de buen color, 26 y medio, y el manchego y zamorano, hasta 23. Los blancos buenos hasta 27 reales cántara. A pesar de llegar en abundancia este precioso caldo á Bilbao, no queda vino almacenado, pues en seguida se embarca. Para donde está floja la salida es para la isla de Cuba. El petróleo se vende en Bilbao á real y 60 céntimos el litro (2 cuartillos), por barriles, y á 60 rs. la caja de dos latas. El tocino, á 80 rs. arroba de tiras y 60 de *espaldillas*. El salvado, á 9 reales y cuartillo la arroba. Las harinas, de 21 y 3 cuartillos á 22 y un cuartillo. El cacao Guayaquil á 38 pesos quintal vizcaino (107 libras), pero con tendencia al alza; la canela, de 16 á 17 rs. libra vizcaina. Café, de 26 y medio á 27 duros quintal vizcaino.

Los plomos, en el mercado minero de Linares, corren á los precios de 63 á 66 rs. el quintal de 1.^a en barras, segun marcas y cantidad pedida; de 74 á 75 en balas y municion, y de 130 á 150 el albayalde, segun clase, todo puesto en wagon. En Madrid está el trigo á 17 pesetas 15 céntimos fanega, precio medio; la cebada á 7,56 y las patatas de 1,15 á 2,50.

NOTICIAS GENERALES.

Las congregaciones religiosas cuentan en Francia con 157,040 individuos de ambos sexos, de los cuales son mujeres 127,753. Hay 416 congregaciones de hombres; pero solo están oficialmente autorizadas 32 de ellas. Las 384 no autorizadas, entre las que se cuentan los jesuitas, reunen 7,444 individuos. De mujeres hay 602 establecimientos no autorizados, que reunen 14,003 señoras, y 3,196 establecimientos autorizados, que cuentan con las 113,750 religiosas restantes. En el próximo mes de Junio quedará establecido el nuevo telégrafo submarino de Hong-

Kong (China) a Manila; desde cuyo momento tendremos comunicacion telegrafica semi-directa con Filipinas, pues solo estaran de por medio las estaciones de telégrafos del puerto chino y de Inglaterra, en la cual tenemos dos vias directas de comunicacion submarina, la de Vigo y la de Bilbao.

—El Liceo de Vigo ha abierto un concurso literario y musical, para el que dedica diez premios. Por su parte, la redaccion del periódico *La Concordia*, de aquella ciudad, ofrece una medalla de oro, 100 ejemplares impresos de la Memoria premiada y suscripcion perpetua al dicho periódico, a la persona que mejor desarrolle el tema: «Causas capaces de influir en el mayor progreso comercial de Vigo.» Este tema tendrá un accésit, consistente en medalla de plata.

—Se va a establecer una estacion agricola en el antiguo jardin del Real, en Valencia.

—En Nueva-York (Estados-Unidos) se va a hacer un periódico parecido al *Paris-Murcia*, que se titulará *América-Irlanda*, y cuyos productos estaran destinados al alivio de la miseria en que agoniza la triste region de Inglaterra que lleva el último de esos dos nombres.

—Ha fallecido en Barcelona, a la edad de 103 años, el dueño de una panaderia situada en la bajada de la Cárcel, llamado D. Juan Rovira. Los periódicos dicen también que por Valladolid implora la caridad pública un anciano de 126 años. Es probable que este equivocado este número, con todo de no ser absolutamente imposible.

—Las próximas ferias de Mayo prometen ser espléndidas en Madrid. El terreno para los ganados se está preparando muy ámplia y acertadamente.

—Dice *El Aviso*, de Santander, que se ha hecho con buen éxito la prueba de una cubierta de lona para las lanchas pescadoras, que pone la embarcacion y los tripulantes a cubierto de los golpes de mar.

—Se ha publicado en Vitoria el núm. 1.º del *Boletín de la Exploradora*, Asociación para explorar el África central, fundada por el joven viajero vitoriano D. Manuel Fradier, cuyas interesantes investigaciones por la zona de Corisco publicó la Sociedad geográfica de Madrid, y el

CARTAS DE UN VIAJERO ESPAÑOL

POR
Bélgica, Italia y Alemania.

Roma 5 de Mayo.

Querido padre: Hay aquí un barrio, llamado el *Gheto*, que está casi exclusivamente habitado por los judíos. Esto hace que, entre otras singularidades, ofrezca la del contraste entre el rigor con que se solemniza el domingo en el resto de la ciudad, —en la cual hasta loscafé se cierran durante los oficios religiosos,— y la normalidad con que en dicho día se trabaja en el *Gheto*, como si fuera cualquier otro de la semana. Y como en este barrio son muy angostas las calles y, por consiguiente, muy oscuras las casas, todo el mundo trabaja en la calle, dando con ello a la barriada un aspecto singular.

Entre las cosas interesantísimas que he visto, se cuenta la siguiente:—Unos amigos y yo tomamos un coche y nos fuimos a la llamada *Via Appia*, llena de sepulcros, acueductos y variedad de monumentos antiguos de todas clases. Visité con especialidad el célebre sepulcro de los Escipiones, bajando a él y recorriéndole por completo. Vi también el de un Cónsul que tomó gran parte en la antigua conquista de España; así como el grandioso é imponente de Cecilia Metella. También disfruté de la celeberrima gruta de la ninfa Egeria, a la cual consultaba el segundo

qual se propone repetir sus viajes, en el caso de reunir los elementos necesarios para ello.

—Está dando excelentes resultados el aparato *Duplea*, ideado por D. Carlos Orduña, individuo del Cuerpo de telégrafos, para transmitir a un tiempo dos telegramas, en direccion contraria, por un mismo alambre conductor.

—Ha llegado a Valencia el ex-ministro francés, Sr. Leon Say.

—Se trata de establecer un cable telegrafico desde Cádiz a las islas Canarias, construir ferrocarriles de Oviedo a Cangas de Tineo y de Val de Zafan a San Carlos de la Rapita, y disminuir considerablemente el número de Ayuntamientos, agrupando para ello, conforme a ciertas reglas, las poblaciones.

—El eminente violinista Sr. Sarasate ha sido agraciado con una encomienda de la orden de Carlos tercero.

—Los ilustrés literatos D. Juan Eugenio Hartzenbusch y D. Antonio Garcia Gutiérrez han recibido ricas coronas de oro y plata, ofrecidas por sus admiradores, con ocasion de haber sido nuevamente puestos en escena, después de muchos años, sus respectivos magníficos dramas *Los amantes de Teruel* y *El Trovador*. El difunto duque de Rivas ha obtenido tambien recientes apoteosis, al representarse su grandioso drama *Don Alvaro o la fuerza del sino*.

—Como espresion del entusiasmo despertado por el mérito, pueden citarse tambien los obsequios tributados al Sr. Gayarre y al violinista Sarasate, verdaderas glorias artísticas de la España presente. El primero ha recibido en su beneficio, —y entre otros muchos objetos más ó menos preciosos, pero siempre delicados,— una carta, escrita por Castelar y firmada por más de 2000 concurrentes habituales del teatro Real de Madrid, que forma un álbum preciosísimo y por demas espresivo y original. A Sarasate le ha dedicado el maestro Arrieta, en nombre del Conservatorio de música de Madrid, una corona de oro macizo, del tamaño natural, y la Sociedad de conciertos le ha entregado otra corona colosal de hojas de oro y de terciopelo alternadas, leyéndose en cada una de las últimas, y en letras doradas, el nombre de cada uno de los socios.

rey de Roma, Numa Pompilio. Inmediatos a ella están el Monte-Sacro y el templo de Baco. Luego fuimos a San Sebastiano, y allí, guiados por un fraile y llevando cada uno de nosotros una luz, bajamos a las famosas Catacumbas. Nada más lóbrego ni que inspire tantos recuerdos de los primeros tiempos del cristianismo, como aquellos subterráneos; verdaderas conejeras, donde vivieron refugiados y se enterraban los primeros cristianos, incluso los Papas primitivos. Son las tales Catacumbas unas galerias sin fin, escavadas en la tierra; anchas como de una vara y poco más altas que un hombre. En ambos lados hay unos nichos parecidos a los camarotes de los barcos, en donde es fama que se enterraban los mártires de la tiranía de los Emperadores gentiles. Se dice que, cuando era posible, recogían aquellos cristianos la sangre de sus mártires, y que empotraban junto al cadáver la vasija que contenía aquel despojo líquido. De trecho en trecho hay unas capillas, formadas por agujeros de la misma altura de las galerias, aunque más anchos, donde cabrán diez ó doce personas. El que se pierda en estas Catacumbas si que está perdido; pues forman un laberinto que coge 14 millas (cerca de 5 leguas). Se cuenta que bajó en una ocasion un colegio de muchachos, con una guía, sin que se haya vuelto a saber de ellos. Se supone que les cerraría el paso algun hundimiento. Sea de esto lo que quiera, hoy no se recorre sino un pequeño espacio de estos subterráneos.

—El poderoso taladro del pozo artesiano que se está abriendo en Vitoria, alcanza ya la gran profundidad de 650 metros, sin que hasta ahora salga otra cosa que la roca pulverizada. No por esto desmaya la empresa, y hace bien, pues que el pozo artesiano reciente y felizmente concluido en Pesth (Hungria), tiene muy cerca de un kilómetro de fondo.

—Está próxima a abrirse al público, en las Casas Consistoriales de Palencia, la Biblioteca iniciada por el presidente del Ateneo de aquella ciudad; debida toda ella a donativos particulares, algunos de ellos muy copiosos.

—A mediados del mes actual se abrirá al público el trozo del ferro-carril de Asturias comprendido entre Lena y Puente de los Fierros; con lo cual quedará reducido a hora y media el trayecto de diligencia desde Madrid a Gijón.

—En Zamora, y por iniciativa de su Gobernador civil, Sr. Frontaura, se trata de establecer un Monte de piedad y Caja de ahorros.

—En el mes próximo hará el cuerpo de ingenieros militares pruebas con palomas mensajeras entre Madrid, Barcelona, Cartagena, Vitoria y Badajoz.

—La recaudacion del Estado, por cuenta de los presupuestos corrientes, ha subido en Febrero último a la suma de 79.344.542 pesetas; que excede a la recaudacion de igual mes del año anterior, en 5.314.993 pesetas.

—El Ayuntamiento de Bilbao ha aumentado el sueldo de los maestros y maestras de las escuelas públicas de aquella villa, en conformidad con las prescripciones de la ley y con arreglo, por consiguiente, al censo de poblacion de 31 de Diciembre de 1877. Además, ha dispuesto señalarles la cuarta parte del sueldo, en concepto de retribuciones, y crear plazas de auxiliares, en las escuelas donde sean necesarias, dotadas con 1.000 pesetas anuales las de niños y 750 las de niñas.

—Se espera queden terminados en este mismo mes de Abril los estudios de la proyectada vía férrea del Pirineo Central, que será el camino más corto desde París a la Argelia (África francesa) por Cartagena.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

De allí pasamos a ver los *Columbarios* ó, como si dijéramos, Panteones Reales. De todo lo antiguo de por acá, esto es de lo que tenía menos noticia. Así es que me sorprendió, alegrándome mucho de haberlo visto. Son unos recintos cuadrados, a los que se baja por una escalera de veinte peldaños, poco más ó menos. Sus paredes se hallan estucadas de blanco, con pinturas representando guirnalda de flores, frutas, pájaros, etc., y en ellas están ahuecados unos nichos pequeños, que contienen uno ó dos vasos ó urnas de barro, dentro de los cuales están depositadas las cenizas de las personas cuya memoria se honra allí. El nombre de ellas consta en una lapidita de mármol, colocada en la urna cineraria. Además, hay en estos nichos sepulcrales multitud de objetos; tales como jarros, sortijas, pendientes, figuritas, monedas, etc. Uno de estos columbarios pertenece a la familia de Pompeyo y otro a la de Augusto. Estos personajes tienen allí sus bustos; indicando las lapidas, que están allí las cenizas de toda la familia y dependientes de ella: sin excluir las lavanderas, peluqueros y demás. El aspecto de estos columbarios corresponde a su título (*colomba*, en latín, significaba paloma), pues parecen palomares lujosos. El dueño de estos interesantísimos monumentos vende muchos objetos, que dice haber sido encontrados en los mismos. Por una tacita me pidió cuatro duros. Yo no se los di.

Sabe V. cuánto le quiere su hijo
E. V.